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ATA DA DUCENTÉSIMA OCTOGÉSIMA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos vinte e nove dias do mês de 2 

outubro de dois mil e quatorze, reuniu-se às 9 horas, na sala 3 do bloco “E”, térreo, a 3 

Congregação da Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana 4 

Archangelo, Ana Luiza Bustamante Smolka, Antonio Carlos Rodrigues de Amorim, Cláudia 5 

dos Reis, Débora Cristina Jeffrey, Dirce Djanira Pacheco e Zan, Elisabete Monteiro de 6 

Aguiar Pereira, Elisabeth Barolli, Evely Boruchovitch, Karolina Barros Moraes, Lucas 7 

Antonio Rodrigues da Silva, Luciana Rodrigues, Luiz Carlos de Freitas, Mara Regina 8 

Martins Jacomeli, Nicanor Mateus Lopes, Rogério Adolfo de Moura, Sérgio Antonio da Silva 9 

Leite, Silvio Ancizar Sanches Gamboa, Taigor Ramos Pinto Martino, Theresa Maria de 10 

Freitas Adrião e Vicente Rodriguez. Ausências justificadas: Evaldo Piolli. O Professor Luiz 11 

Carlos de Freitas, deu início à reunião, cumprimentando os senhores conselheiros e 12 

dando as boas vindas ao Prof. Rogério A. Moura, como Coordenador de Licenciaturas e à 13 

Profa. Mara Jacomeli como Coordenadora de Pós-Graduação. Registrou ainda a presença 14 

do Prof. Renê Trentin que seria o novo Chefe do DEFHE a partir de novembro. O Professor 15 

Luiz Carlos de Freitas informou que a Ata da Ducentésima Octogésima Sexta Reunião 16 

da Congregação, realizada no dia 27/08/2014, não seria submetida para aprovação, tendo 17 

em vista que não houve tempo hábil para elaboração da mesma, em virtude de 18 

deslocamento de servidoras da Direção para apoio aos concursos de contratação docente. 19 

Assim, a ata seria aprovada na reunião de reunião posterior. Em seguida o Professor Luiz 20 

Carlos de Freitas deu continuidade à reunião, passando para o expediente. I) 21 

EXPEDIENTE: A Professora Ana Luiza B. Smolka informou que estava sendo estudado 22 

novos rumos para a Área de Eventos da FE, o que vinha ocorrendo já há 2 anos. A intenção 23 

é que a área englobe também a Pesquisa. Salientou que a servidora Roberta Pozzuto 24 

assumiu a Área de Publicações, e que na próxima reunião da Congregação faria uma 25 

apresentação. A  Professora Ana Luiza B. Smolka passou a palavra para a servidora 26 

Thaís Marin. A servidora Thaís Marin fez uma explanação sobre os eventos que ocorrerão 27 

nos meses de novembro e dezembro de 2014 e os eventos já agendados para 2015. O 28 

servidor Duini Magalhães apresentou propostas de melhorias para a realização dos 29 

eventos na Faculdade de Educação, desde a revisão de formulários e certificados, como 30 

manual de normatização dos eventos, dentre outros. A servidora Thaís Marin fez uma 31 

apresentação sobre a Área de Apoio à Pesquisa na FE; qual seria o papel dessa área na 32 

Faculdade, e o apoio que seria prestado aos Grupos de Pesquisa. Em seguida o Professor 33 

Luiz Carlos de Freitas abriu espaço para observações. O Professor Rogério A. Moura 34 

parabenizou os servidores da Área de Eventos. O discente Nicanor Mateus Lopes falou 35 

sobre a Semana de Educação e o quanto a Área de Eventos foi eficiente, e que deu para 36 

perceber a melhoria dos encaminhamentos com a vinda do servidor Duini. Porém mostrou-37 

se preocupado com o possível deslocamento da servidora Thaís para a Pesquisa. A 38 

Professora Mara Jacomeli parabenizou a apresentação dos servidores da Área de 39 

Eventos e ressaltou que seria fundamental a interligação da Secretaria de Pesquisa com a 40 

Pós-Graduação, mesmo que o lócus seja na Direção. Salientou que é necessário um 41 

registro de dados que seja feito compartilhadamente. O Professor Luiz Carlos de Freitas 42 

frisou que o Anuário de Pesquisa é também um registro importante, tanto quanto a 43 

Plataforma Sucupira, porque reflete no orçamento da Unidade. O Professor Sérgio 44 

Antonio da Silva Leite parabenizou o Setor de Eventos, pois entende que é uma área que 45 

precisa de gente especializada, o que agora a FE tem. A Professora Dirce Zan 46 

cumprimentou os servidores do setor e aproveitou para ressaltar que é preciso impulsionar 47 

os Projetos de Iniciação Científica dos alunos da graduação. O Professor Silvio Gamboa 48 
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parabenizou os servidores da Área de Eventos pois achou muito interessante a 1 

apresentação realizada e os fluxos propostos. Aproveitou para agradecer a oportunidade 2 

de participação na Congregação, e está à disposição para contribuir no que for preciso. O 3 

Professor Luiz Carlos de Freitas agradeceu a participação do Prof. Silvio Gamboa na 4 

Congregação e também nos Grupos de Trabalho dos quais participou. Aproveitou para dar 5 

as boas vindas ao Prof. Renê Trentin, presente, que será o próximo chefe do departamento. 6 

A Professora Mara Jacomeli agradeceu a aceitação de seu nome para Coordenação da 7 

Pós-Graduação da FE. Agradeceu aos professores Dario, Antonio Carlos, Elisabete 8 

Pereira por todas as contribuições na elaboração do Relatório CAPES e na Avaliação 9 

Institucional. Agradeceu também à servidora Luciana Rodrigues, fundamental para o 10 

andamento das atividades naquela Coordenação. Aproveitou para agradecer também às 11 

chefias de departamento, as secretárias, a Direção da FE e a Profa. Ana Luiza, por todo 12 

apoio dado junto ao Processo Seletivo. Em seguida, Professora Mara Jacomeli  passou 13 

a palavra à servidora Luciana, para que esta informasse como se deu o processo. A 14 

servidora Luciana Rodrigues informou que haviam sido 712 inscrições para o processo 15 

seletivo em 10 linhas de pesquisa. Salientou que o material havia sido disponibilizado aos 16 

docentes em links, no site da FE. Colocou-se à disposição caso alguém necessitasse de 17 

auxílio. Informou ainda que a prova do processo seletivo seria realizada no dia 26/11. A 18 

seguir a Professora Mara Jacomeli passou os seguintes informes: 1) Estão sendo feitos 19 

estudos para os encaminhamentos formais quanto à mudança no PPGE de áreas para 20 

linhas de pesquisa. 2) Ressaltou a necessidade de atualização do Lattes para 21 

preenchimento da Plataforma Sucupira. Em dezembro faria uma apresentação na 22 

Congregação. 3) Para 2015 está sendo pensado num Seminário sobre Pesquisa e Pós-23 

Graduação e o debate da produção acadêmica e pesquisa na FE, entre os dias 13 e 14 de 24 

março. 4) Informou sobre as questões de recursos financeiros da Pós-Graduação, que 25 

estão escassos e não há o que fazer. Colocou-se à disposição para conversas. O 26 

Professor Luiz Carlos de Freitas frisou que a questão de atualização de currículo lattes 27 

é fundamental. Estendeu seus agradecimentos aos professores Dario, Antonio Carlos 28 

Amorim e Elisabete Pereira, bem como o Prof. Pedro Cunha, que embora não estando 29 

mais nos cargos, colaboraram significativamente no preenchimento da Avaliação 30 

Institucional. O discente Nicanor Mateus Lopes gostaria de saber sobre a poda dos 31 

eucaliptos; se haveria um novo espaço verde; como ficaria a iluminação com a poda das 32 

árvores. Pediu apoio aos docentes em virtude da Semana da Educação. A discente 33 

Karolina Barros Moraes pediu esclarecimentos quanto à folha que está saindo a mais na 34 

impressora da Informática. O Professor Sérgio Antonio da Silva Leite passou os 35 

seguintes informes do (EA)². 1) Nos dias 06 e 07 de outubro ocorreu um Seminário com a 36 

presença de 60 coordenadores da Unicamp, com proposta de criação de GT. A PRG 37 

resolveu criar um GT que proponha a valorização dos trabalhos na graduação, pois a 38 

avaliação do docente não pode continuar a ser analisada apenas pela sua produção em 39 

pesquisa. 2) No dia 28/11 será realizado um evento organizado pelo GGTE, (EA)² e PRG, 40 

cujo tema é: “Experiências práticas em aprendizagem ativa na Unicamp II”. O objetivo do 41 

encontro é apresentar a experiência prática da metodologia de aprendizagem ativas dos 42 

professores convidados. Os palestrantes serão os professores doutores Rodolfo Jardim de 43 

Azevedo – IC e Luis Antonio Violin Pereira – IB.  3) Parabenizou a Direção pela organização 44 

do evento de 28/10 - “Fórum de Gestão Pública da Educação”. Salientou que a participação 45 

dos docentes da FE foi pequena. Ressaltou que cada fala foi uma aula do que está 46 

ocorrendo na rede de ensino de Campinas. A Professora Dirce Zan ratificou a data de 47 

30/10 como o dia de Avaliação de Curso. E no mesmo dia, à noite haveria a mesa redonda: 48 
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“O ENADE em debate na FE”, com a presença do Prof. Marcelo Knobel e o doutorando do 1 

IQ, André Guerreiro. A Professora Ana Luiza B. Smolka passou os seguintes informes: 2 

1) O “Fórum de Gestão Pública da Educação” foi muito bom e que o debate precisaria 3 

continuar. 2) Hoje às 15 horas haveria a homenagem aos servidores aposentados e 4 

acolhimento de docentes e funcionários recém contratados. 3) O almoço de 5 

confraternização seria realizado no dia 12/12. O Professor Luiz Carlos de Freitas 6 

mencionou a questão de progressão na carreira na Unicamp, tendo em vista o material 7 

enviado aos departamentos para análise. Todavia salientou que o assunto apenas será 8 

pautado se houver demanda para tal. Não havendo mais inscritos o Professor Luiz Carlos 9 

de Freitas deu por vencido o “Expediente”. II) ORDEM DO DIA: A) Para Ciência. A.1) 10 

Programa Visita Comissão Externa Avaliação Institucional. O Professor Luiz Carlos de 11 

Freitas informou que a visita ocorreria nos dias 26 e 27/11 pf., conforme cronograma anexo 12 

à pauta. B) Para Homologação: B.1) Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor 13 

Doutor em RTP, na Área de Educação e Sociedade, na Disciplina EP 992 – Movimentos 14 

Sociais e Educação – DECISE. Processo 19-P-6280/2014. B.2) Concurso para Provimento 15 

de 01 Cargo de Professor Doutor em RTP, na Área de Psicologia Educacional, nas 16 

Disciplinas EP 154 – Fundamentos da Alfabetização e EP 854 – Tópicos Especiais em 17 

Alfabetização – DEPE. Processo 19-P-4334/2014. B.3) Concurso para Provimento de 01 18 

Cargo de Professor Doutor em RTP, na Área de Psicologia Educacional, nas Disciplinas 19 

EP 123 – Psicologia Educacional e EP 127 – Pensamento, Linguagem e Desenvolvimento 20 

Humano – DEPE. Processo 19-P-1438/2014. B.4) Alteração da composição do Colegiado 21 

da Revista Pro-Posições - substituição do Prof. Dr. Vicente Rodriguez pela Profa. Dra. 22 

Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira. B.5) Resultado da consulta para escolha da 23 

Coordenação dos Cursos de Pós-Graduação/FE. Candidata: Profa. Dra. Mara Regina 24 

Martins Jacomeli. Encaminhado para a PRPG “ad referendum” da Congregação. B.6) 25 

Resultado da consulta para escolha da Coordenação dos Cursos de Graduação – 26 

Licenciaturas/FE. Candidatos: Prof. Dr. Rogério Adolfo de Moura e Profa. Dra. Heloisa 27 

Andréia de Matos Lins. B.7) Resultado da consulta para escolha da Coordenação da 28 

Comissão de Biblioteca/FE. Candidata: Profa. Dra. Heloisa Helena Pimenta Rocha. B.8) 29 

Resultado da consulta para escolha da Presidente e Vice-Presidente da Comissão 30 

Permanente de Formação de Professores da Comissão Central de Graduação. 31 

Candidatas: Profa. Dra. Ana Archangelo e Profa. Dra. Eliana Ayoub. Os itens B.1 ao B.8 32 

foram homologados por unanimidade. B) Para Deliberação: o Professor Luiz Carlos de 33 

Freitas propôs a retirada de pauta do item C.5) Regimento do NAE – Núcleo de Apoio aos 34 

Estágios da Faculdade de Educação, uma vez que o assunto não passara nas instâncias 35 

técnicas. Os itens a seguir não foram destacados e, colocados em votação, foram 36 

aprovados por unanimidade. C.1) Abertura de Concurso para Professor Livre Docente 37 

na Área de Educação em Ciências e Matemática, na Disciplina EP 473 – Escola e 38 

Cultura Matemática – DEPRAC. Processo 19-P-25.910/2014. C.2) Solicitação de Licença 39 

Especial (Semestre Sabático) do Prof. Dr. Silvio Ancízar Sánchez Gamboa (DEFHE), a 40 

partir de 01/02/2015. C.6) Proposta de Reoferecimento de Curso de Extensão-S: EDU-41 

0910 – Planejamento e Gestão da Escola Pública. Carga Horária: 40 horas presenciais. 42 

Responsável: Prof. Dr. Pedro Ganzeli. C.7) Proposta de Reoferecimento de Curso de 43 

Extensão-S: EDU-0150 – Hypatiamat: Portal de Apoio à Aprendizagem Autorregulada de 44 

Matemática. Carga Horária: 60 horas semipresenciais. Responsável: Profa. Dra. Roberta 45 

Gurgel Azzi. C.8) Proposta de Reoferecimento dos Cursos de Extensão-S: a) EDU-0044 – 46 

Oferecimento nº 09 – PROEPRE: Fundamentos Teóricos e Prática Pedagógica para a 47 

Educação Infantil I. Carga Horária: 120 horas presenciais (sábados). Responsável: Profa. 48 
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Dra. Orly Zucatto Mantovani de Assis. b) EDU-0015 – Oferecimento nº 61 – PROEPRE: 1 

Fundamentos Teóricos e Prática Pedagógica para a Educação Infantil. Carga Horária: 240 2 

horas presenciais (sábados). Responsável: Profa. Dra. Orly Zucatto Mantovani de Assis. 3 

c) EDU-0015 – Oferecimento nº 62 – PROEPRE: Fundamentos Teóricos e Prática 4 

Pedagógica para a Educação Infantil. Carga Horária: 240 horas presenciais (quartas-5 

feiras). Responsável: Profa. Dra. Orly Zucatto Mantovani de Assis. d) EDU-0015 – 6 

Oferecimento nº 63 – PROEPRE: Fundamentos Teóricos e Prática Pedagógica para a 7 

Educação Infantil. Carga Horária: 240 horas presenciais (quintas-feiras). Responsável: 8 

Profa. Dra. Orly Zucatto Mantovani de Assis. e) EDU-0016 – Oferecimento nº 19 – 9 

PROEPRE: Fundamentos Teóricos e Prática Pedagógica para o Ensino Fundamental. 10 

Carga Horária: 240 horas presenciais (sábados). Responsável: Profa. Dra. Orly Zucatto 11 

Mantovani de Assis. f) EDU-0016 – Oferecimento nº 20 – PROEPRE: Fundamentos 12 

Teóricos e Prática Pedagógica para o Ensino Fundamental. Carga Horária: 240 horas 13 

presenciais (sábados). Responsável: Profa. Dra. Orly Zucatto Mantovani de Assis. C.9) 14 

Proposta de Oferecimento de Curso de Extensão-S: EDU-0167 – Temas da História da 15 

Educação. Carga Horária: 36 horas presenciais. Responsável: Prof. Dr. André Luiz Paulilo. 16 

C.10) Relatórios Finais de Estágio no Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado: a) 17 

Profa. Dra. Paula Yone Stroh, sob a supervisão da Profa. Dra. Márcia de Paula Leite. 18 

Processo 19-P-15.546/2012. b) Profa. Dra. Maria Tereza Goudard Tavares, sob a 19 

supervisão da Profa. Dra. Ana Lúcia Goulart de Faria. Processo 19-P-5089/2013. c) Prof. 20 

Dr. José Macário de Siqueira Rocha, sob a supervisão do Prof. Dr. Sérgio Ferreira do 21 

Amaral. d) Prof. Dr. Rui Ribeiro de Campos, sob a supervisão do Prof. Dr. José Luís 22 

Sanfelice. Processo 19-P-7723/2013. e) Profa. Dra. Nara Caetano Rodrigues, sob a 23 

supervisão do Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado. Processo 19-P-19.390/2013. f) 24 

Profa. Dra. Diva Valério Novaes – aprovado “ad referendum” da CPG. Processo 19-P-25 

25.609/2012. C.11) Solicitação de credenciamento junto ao Programa de Pós-Graduação 26 

em Educação: Prof. Dr. André Luiz Sica de Campos, da Faculdade de Ciências 27 

Aplicadas, para co-orientar a doutoranda Claudia Naomi Sakashita, orientanda do Prof. Dr. 28 

Salvador Antonio Mireles Sandoval. C.12) Solicitação de credenciamento da Profa. Dra. 29 

Fernanda Keila Marinho da Silva, como Professor Pleno, para orientar e ministrar aulas 30 

junto ao Programa Multiunidades em Ensino de Ciências e Matemática – PECIM. C.13) 31 

Solicitação de Revalidação de Diploma Estrangeiro de Pós-Graduação: Regina Célia 32 

Mangoni Barros. Processo: 01-P-32.780/2013 (Mestrado). Título do Trabalho: "Reflexión 33 

al respecto de lós ciclos de formación humana en las escuelas”. Ano de conclusão: 20111. 34 

Local: Universidad Politécnica y Artística Del Paraguay. Parecer desfavorável da Comissão 35 

de Especialistas. C.14) Solicitação de ingresso no Programa de Pesquisador de Pós-36 

doutorado do Prof. Dr. Nicolas José Isola Goyetche (CONICET|), sob a supervisão da 37 

Profa. Dra. Ana Maria Fonseca de Almeida, no período de 01/11//2014 a 31/03/2016. 38 

Processo 19-P-25.188/2014. A seguir, passou-se à apreciação dos itens destacados. C.3) 39 

Institucionalização do Grupo de Estudos e Pesquisas em Política e Avaliação Educacional 40 

– GEPALE. Coordenadora: Profa. Dra. Débora Cristina Jeffrey. A Professora Débora 41 

Jeffrey informou sobre a criação do grupo de pesquisas que estaria sob sua coordenação. 42 

O Professor Luiz Carlos de Freitas aproveitou para alertar que em algum momento seria 43 

necessário um estudo sobre a questão dos grupos de pesquisa na FE, pois o número dos 44 

grupos é muito alto em relação ao número de docentes. Outro problema que existe hoje na 45 

FE é a utilização de salas de grupos de pesquisa apenas para armazenamento de 46 

materiais, ou seja, viram depósitos. Após as considerações efetuadas, o Professor Luiz 47 

Carlos de Freitas colocou o item em votação, o qual foi aprovado. C.4) Composição do 48 
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GT Formação de Professores da Faculdade de Educação. A Professora Dirce Zan 1 

esclareceu que os nomes constantes na lista enviada foram indicados pelos 2 

departamentos, e deveriam ser aprovados pela Congregação. O GT começaria os 3 

trabalhos o mais breve possível. O Professor Luiz Carlos de Freitas salientou a 4 

importância de se agilizar os trabalhos em função das demandas do Estado, assim sugeriu 5 

que na reunião da Congregação de abril de 2015, fosse feita uma exposição. A composição 6 

do GT foi a seguinte: Profa. Dra. Dirce D. Pacheco e Zan – Coordenadora de Pedagogia; 7 

Profa. Dra. Heloísa Andreia de Matos Lins – Coordenadora Associada de Licenciaturas; 8 

Profa. Dra. Ana Archangelo – Presidente da CPFP – Comissão Permanente de Formação 9 

de Professores; Profa. Dra. Ana Lúcia Guedes Pinto; Profa. Dra. Angela F. Soligo, Profa. 10 

Dra. Carolina de Roig Catini; Profa. Dra. Maria do Carmo Martins; Prof. Dr. Guilherme do 11 

Val Toledo Prado, Prof. Dr. Jorge Megid Neto; Luciane Ap. Grandin – Pedagoga pela 12 

Coordenação de Graduação; Wellington Roberto Alves de Oliveira – representante 13 

discente das Licenciaturas. O discente Lucas Antonio Rodrigues da Silva colocou-se à 14 

disposição para fazer parte do GT, uma vez que não havia indicação de aluno do Curso de 15 

Pedagogia. O item foi colocado em votação e foi aprovado com 2 abstenções. C.16) 16 

Avaliação Institucional – inclusão da Profa. Dra. Begnina Maria de Freitas Villas Boas na 17 

Comissão de Avaliação Externa. O Professor Luiz Carlos de Freitas esclareceu a 18 

necessidade de inclusão de mais este nome, pois os indicados anteriormente se 19 

esgotaram. Colocado em votação, o item foi aprovado. C.15) Avaliação Institucional – 20 

PLANES. O Professor Luiz Carlos de Freitas informou que o assunto foi amplamente 21 

discutido na CEPE/FE e que o arquivo do PLANES anexo à pauta estava com a versão 22 

inicial, e também com a versão após as considerações efetuadas na reunião da CEPE. 23 

Assim, colocou em votação o texto aprovado na CEPE, sugerindo a diminuição do número 24 

de ações estratégicas. Colocado em votação, foi aprovado com 4 abstenções. Em seguida, 25 

colocou em votação a aprovação do PLANES, o qual foi aprovado com 3 abstenções.  O 26 

Professor Luiz Carlos de Freitas agradeceu a participação de todos à reunião. Nada mais 27 

havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, redigi e digitei a presente ata que 28 

assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. A mídia contendo a íntegra da 29 

reunião encontra-se à disposição na Secretaria da Direção. Campinas, 18 de novembro de 30 

2014. 31 


